

0431
49

(Para agregar a Parabuteo unicinctus)

Recientemente tuve ocasión de presenciar un interesante caso relacionado con esta especie, mientras encontrándome en compañía de los Sres. Henry Ramos y Isaias Martínez, en la región de Palmaseca, mencionada arriba, vimos cuando un bello individuo macho adulto de esta ~~especie~~ águila capturó a pocos pasos de nosotros una hembra o macho joven de Agelaius icterocephalus y con su presa en una pata se fué hasta un guadual cercano donde se detuvo, sobre un tronco de guadua a una altura de unos cinco metros del suelo. Allí estuvo algunos minutos jadeante con el pico abierto y mirando en todas direcciones, para cerciorarse de que no había peligro, antes de empezar a desplumarla. Mientras ésto hacía era asediada por un grupo de Chamonés (Cistophaga ani), que no le dejaban reposo saltando en las ramas vecinas y gritando constantemente. Sin terminar de desplumar su presa completamente, emprendió el vuelo con ella y empezó a tomar altura en círculos, lo cual me hizo pensar que posiblemente la llevaría a su nido, pues de lo contrario la habría devorado en el sitio, puesto que por lo general, como ya lo he apuntado en otras ocasiones, son los machos los encargados de proveer el alimento a los polluelos entre las águilas. Por ésto resolví continuar mi observación con el objeto de tratar de localizar el lugar del nido, pero cuando ésto hacía y el águila estaba ya a unos 200 metros de altura aproximadamente, se le vino encima una guala de cabeza roja (Cathartes aura), y ante nuestra sorpresa continuó sus ataques mientras el águila tomaba altura y era además asediada por un cernícalo (Falco sparverius) que constantemente la atacaba en la forma característica. La guala en cambio volaba alrededor del águila haciendo el intento de arrebatarse la presa desde abajo unas veces, o bien colocándose más alta hacía una rápida picada con el objeto de amedrentarla a su víctima de menor tamaño y obligarla a soltar su presa, mas sin conseguirlo. Pero era tan tenaz la persecución que cuando el águila hubo tomado suficiente altura y entonces tomó la dirección del nido, la guala la siguió y varias veces trató de hacerle soltar la presa hasta que las perdimos de vista, aún con la ayuda de un buen anteojo.

Por lo anterior se puede ver que Parabuteo busca el sustento para sus polluelos a bastante distancia del nido, pues la distancia hasta donde la guala la persiguió y que pudimos ver, la estimamos en unos cinco a seis kilómetros.

Es ésta la primera vez que veo una persecución tan obstinada por parte de una guala a una rapaz, pues en otras ocasiones éstas se han limitado a uno o dos ataques que yo había tomado como juego o curiosidad, pero jamás como un empeño en despojar de su presa a otra ave y ménos a un águila. Antes lo había observado con los Halcones Garrapateros (Milvago chimachima), pero sin detenerme a comprobar si lograban hacerles soltar la presa.